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“吃货”“开心果”是她的标签，出线当晚喜极而泣

吴海燕，高傲地飞翔
王霜的两个进球，让中国女足挺进东京奥运会，

和王霜一样受人关注的， 是和韩国队第二回合比赛
中没有上场的女足队长吴海燕。

在比赛结束后，吴海燕抱着王霜喜极而泣，队长
的“梨花带雨”让所有中国球迷动容。

专题撰稿 特约记者 浙友

2002年韩日世界杯激发了很多
中国人的激情，但当时吴海燕对足球
还是一无所知，“甚至连电视上都没
看到过。”
吴海燕是杭州市保 塔实验学校

2010届的毕业生，在校期间，她曾获得
“陈伯滔杯”环湖接力赛初中组混合接
力第一名；西湖区中小学生田径运动
会女子400米、800米第一名；杭州市中
小学生女足比赛第一名。现在，校内还
专门有优秀校友吴海燕的展示，她的
经历也激励着一届届学生。

吴海燕在校期间的体育教研组长
卢雅仙老师回忆：“当时她因为足球特
长来到了我们学校，和我们的女足校
队一起练习。因为从小练田径，所以吴
海燕的身体素质很好。当年我们学校
获得环湖接力的第一名，她就是主力
队员。初中毕业后，她就进入了国少
队，最终在国字号球队立足。”

卢老师对吴海燕的印象就是性
格开朗，而且从不骄傲，很讨人喜欢。
“吴海燕的性格非常好，每次看到我，
她老远都会叫我，然后跑过来亲热地
抱牢我。后来我们学校的许多活动也

会邀请她回来，只要她有时间，都会
回母校和师生一起沟通，一点没有架
子。”吴海燕从保实毕业后，卢老师也
一直在关注她的发展：“她已经是两
任中国女足队长了，以前每次比赛都
是主力队员。这次看到中国女足顺利
进入了东京奥运会，我也为她感到高
兴。”

让吴海燕和足球结缘的，是那年
在建德举行的运动会。正在建德洋溪
小学念四年级的吴海燕，是校长跑队
的队员，1500米和800米这两个项目
上，她多次拿过建德的冠军。那一年的
建德运动会，场边站着把吴海燕带上
足球之路的一个人，他就是杭州体育
中心的足球教练王惠民。

那时候王惠民正在寻找女足队
员，看到吴海燕的身体素质这么好，就
通过体育老师找到吴海燕，问她愿不
愿意去杭州练。“体育老师也没告诉我
练什么，我以为还是练长跑。那时候自
己都不知道为什么，就是想去杭州，所
以我马上同意了。”吴海燕回忆说道。

吴海燕是同意了，但对体育没有
任何了解的父母不同意。吴海燕的学
习成绩不错，还是班长，父母怕放弃
学业后，女儿的出路会不好。但吴海
燕就是坚持要练，面对倔强的女儿，
父母只能妥协。把吴海燕送到杭州，
妈妈在离开她的时候忍不住哭了，但
吴海燕没哭：“我怕一哭，妈妈会哭得
更加厉害。”
一到了训练场上，吴海燕才知道

自己要接触的是足球。由于没有任何
基础，吴海燕一开始非常吃力。当时
1993年出生的吴海燕被放在了1991年
龄段的队里练，好在大姐姐们非常照
顾她，吴海燕的进步也非常快。到了
2008年，吴海燕第一次入选国少队，随
后是国青队，一直到后来的国家队。

曾是学校长跑队员
零基础却一路“跳级”

喜欢音乐好吃辣，择偶标准“随缘”
认识吴海燕的人都说她是颗开心

果，以前还在杭州踢球的时候，性格外
向的她经常会主持队里的文艺演出，
有时候她会和队友们表演几段街舞。
吴海燕很喜欢音乐，不过没有固

定喜欢的歌星，她解释：“有时候听歌，
就是听歌词。我喜欢根据自己的心情
来听歌，高兴的时候就听欢快点的，心
情不好的时候听听悲伤的，从音乐中
去找自己的知音。”
吴海燕还有一个不得不提的“特

长”：好吃，队友们都喊她“吃货”。一说
到这个话题，吴海燕笑着摇手：“这个
我要解释一下，没有那么夸张啦。而且

我不吃膨化食品，不喝碳酸饮料，怎么
样，还算吃得健康？”
除了这两样食品，吴海燕对于其

他的基本来者不拒，平时经常会吃点
小零食。吴海燕爱吃辣，再辣的菜都能
扛得住。每次回家，简直就是“吃货”的
节日，妈妈会烧一大桌菜：“我最爱吃
妈妈烧的辣椒炒鸡块和炒螺蛳。”所以
一回到家里，吴海燕就不是一天三餐
了：“可能刚吃完饭，就会再去吃几筷
子，基本没停的时候，哈哈。”

很多爱吃的女孩子都担心发胖，
“吃货”吴海燕的身材一直保持得不
错，除了训练和比赛消耗能量，她还有

什么秘诀？吴海燕透露：“我很不喜欢
宅家里。有些人在家能宅一天，但我肯
定呆不住，总想找点什么事情做做。休
息的日子，懒觉我也睡不着，到了时间
就会起床。”
现在球迷中有句话，叫做“娶妻当

娶吴海燕”，那么她选男朋友有什么标
准吗？“就是看缘分啊，没有什么标准
的，”吴海燕的回答很有技巧，“其实我
很随性的，比如听歌，想听什么歌看心
情，也没有什么特别爱好的。所以找男
朋友也是这样，就看缘分了，我也不能
按照自己设想的标准，去刻一个出来
啊，你说是吧？”

离开杭州女足后，吴海燕去了山
东女足和韩国联赛，现在则效力于武
汉女足。踢球后吴海燕一年在家都没
能住几天，每次回到建德，吴海燕想的
就是好好陪陪家人：“爸爸妈妈希望我
能多吃点，每次都会做一大桌子菜，我
其实吃不了多少，而且运动员也不能
吃太多，但爸爸妈妈的那份心我是领
了的。”

其实每次回到建德，吴海燕都想
带爸爸妈妈出去旅游：“这么多年了，
我还从来没带他们出去旅游过。每次
回来只能住没几天，希望以后有机会，
带着他们去外面看看。”

吴海燕的“没有架子”，在老家建
德是出了名的。知道吴海燕回来了，建
德很多爱踢足球的人也会来约球。此
前有一次记者去找吴海燕，她刚好和
一群建德的球友踢球，笑着说：“建德
经常踢球的这些人，今天都来了。”

那一天，几个昔日在杭州女足时
的队友专门赶来，吴海燕很享受这样
的比赛，当本队没有门将时，她还主动
在走到门前守门。无论在俱乐部还是
国家队，吴海燕踢的都是后卫，没想到
当起门将也像模像样，还会指挥队友。
虽然这场比赛的目的是叙旧，但吴海
燕还是挺认真的，对方在禁区前罚任
意球时，她会全力起跳防守。

比赛结束时，吴海燕变得比比赛

的时候还要忙。所有人都走了过来，拉
住吴海燕要合影：“海燕，我们合一张
吧，你现在是国家队的队长哎！”有的
人不仅自己来合影，还带着老婆孩子
一起来合影，也有人拿着足球让吴海
燕签名。面对所有人的签名合影要求，
吴海燕都一一满足，只是当几名女足
的老队友上来合影的时候，吴海燕故
意“拒绝”了：“这么熟了，还合什么影
啊？”“就是因为熟，所以要多合几张
啊。”吴海燕和几个姑娘嘻嘻哈哈地笑
着，多年的情谊尽在不言中。
前段时间，有报道称女足的收入

只有每个月两三千元。对于这个话题，
吴海燕当时回应说：“有些俱乐部，还
真是只有这么点工资。我觉得女足的
收入偏低了，和大家的付出相比，这些
收入真的不太够。”
“有时候想想，出去打工可能都比

踢球要好一些。但为什么大家坚持下
来了？就是因为大家喜欢足球，是真心
想踢好足球，并且为自己的梦想做出
了努力。球员们把最好的年龄，都奉献
给了足球，但是回报可能会让球员们
有些心寒。”吴海燕说。
所以吴海燕希望能有更多的企业

来投入女足：“大家就想用更好的成
绩，吸引更多人的关注。收入提升了，
才会有更多的人来踢球，中国女足的
发展才能更快。”

常和球迷一起“约球”
为女足收入打抱不平

由于累计黄牌停赛， 吴海燕

错过了在苏州的这场比赛。 虽然

无法上场，但吴海燕还是选择了

和队友在一起，她在场边紧张的

观看着比赛。 0比1、0比2、扳平，

中国女足以4比3的总比分挺进
奥运，吴海燕也终于有机会再一

次站在奥运会的赛场上。

吴海燕的奥运梦差点提前

结束 ，与韩国队的比赛后 ，吴海

燕动情地写道 ：“喜悦的事与你

们分享，我们去奥运啦！ 爱团队

里的每一个人，队友、教练、后勤

保障 ，你们真的太棒了 ，爱你们

呀！ 谢谢所有支持与陪伴我们的

朋友，感谢所有为之付出和帮助

我们的工作人员。 ”

痛哭的笑

念四年级的吴海燕（后排右一）


